
有一部大热的韩剧，名字叫做《继承者们》，里面的男男女女在享有优渥生活的同时，也面临着继承家族事业的重任。
而放眼我们的现实生活，改革开放三十多年来，中国的民营企业如雨后春笋般涌现。而根据全国工商联此前的一项调查显示，

如今这些第一代创业者大多已经迈过六旬门槛，“富二代”似乎即将成为家族企业沙场的主角。
未来 10 年，中国将进入企业家交班高峰期——那么，“富二代”们是否已经做好了接班的准备？或者说，他们是否愿意接过

父母手中的大旗，继续弄潮商海？而拥有经验与阅历的第一代创业者们，他们又能否放心地将自己倾注了半生心血的企业交到孩
子们的手中？

为此，今日女报 / 凤网邀请了多名湖南知名企业家以及他们的孩子，一起来聊一聊“继承者”的话题。
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长沙民企女掌舵人将迎来交班高峰——

继承者们：如何从妈妈手中接过企业

“妈妈今天叫我接班，第二天就甩手不管了”

母亲：罗美元  湖南省忘
不了服饰有限公司董事长

女儿：刘佳玟  湖南省忘
不了服饰有限公司执行董事

○妈妈说：在事业高峰选择交班，是我做出的最正确的决定。
○孩子说：长辈要学会放手，相信孩子们会为企业着想。

文：今日女报 / 凤网记者 唐天喜 图：受访者提供

孩子，你想接班吗？
“我是在 2010 年开始考虑

交接班的问题。那是在一次培

训课程上，我学到了‘交割’和

‘放下’两个词。”湖南省忘不

了服饰有限公司董事长罗美元

告诉今日女报 / 凤网记者，那

一年，她 54 岁。

作为“忘不了”服饰品牌

的创始人，罗美元从一个做服

装的小学徒开始，白手起家辛

苦创业。1984 年，她骑着自行

车四处推销自己亲手缝制的服

装；几十年过去，当初只有 8

名工人和 8 台脚踏缝纫机的小

服装厂已成长为拥有数千名员

工、年生产力达 500万件（套）

的中国纺织工业100 强企业和

中国服装行业竞争力 20 强企

业，罗美元也从一名“只读了4

年小学”的农村妇女成长为全

国人大代表。

正当事业如日中天之时，罗

美元决定激流勇退，把企业交

给下一代，自己仅保留董事长

职务，不再过问公司具体事务。

“当我提出想让女儿接班

时，很多朋友都不赞同，说女

儿还小，对她来说太难了。”罗

美元说，她因此想交班却又不

敢交班，便带着女儿一起参加

了许多全国知名的培训课程。

其实，罗美元并非从一开

始就有这个想法，相反，她更

希望女儿按照自己的心意去生

活——原来，罗美元曾经还有

过一个儿子，后来不幸去世，

这也让她对这个唯一的女儿更

加珍惜疼爱。

刘佳玟也并没有觉得母亲

在把自己当成一个“继承者”

来培养，“妈妈只是对我要求比

较严格，我去外地读书，她从

来不送，每次都是我自己背着

沉重的行李，推开她办公室的

门去跟她道别，她也只是叮嘱

我注意安全，就‘狠心’不再

理我了”。

一直以来，刘佳玟都在自

主安排自己的生活，所以面对

罗美元多年来首次提出的接班

问题，她并没有立刻答应。

“当时妈妈问了我两个问

题：你现在想不想接班？如果

接班，你要把企业办成什么样？

半年后她又问了一次。”刘佳玟

回忆，“我当时还没想清楚，要

把企业和团队带到哪里去，我

能为企业做些什么。”于是，她

花了一年的时间去深入了解“忘

不了”这个企业，也思考自己

是不是能够跟它融为一体。

2012 年 5月 8 日，刘佳玟

答复母亲，说“可以试试”。

■“忘不了”接班故事 ：

走出去，才发现创业几多艰辛
罗美元说，自己最开心的

事，就是女儿愿意接班，并且

接好了班。

在进入公司后，刘佳玟便

遇到了考验。自2008 年开始，

服装行业便持续低迷。大环境

如此，罗美元也并未期望女儿

做得多么风生水起，“就算她

失败了也没事，大不了干别的”。

但让罗美元没想到的是，

女儿的表现比她预计的好很

多。公司产品有了突破，也稳

定了市场——但别看刘佳玟这

个班接得挺稳妥，其实之前很

长一段时间，她反倒更想要出

去闯世界。

2006 年，刘佳玟从加拿大

留学归来，她说当时的自己“像

个愤青”。“我到自家公司实习

了两个月，妈妈竟然让我去当

踩缝纫机的车工，再去做仓库

管理员，结果是把我和她都弄

崩溃了。”刘佳玟回忆，“我当

时觉得仓库管理员这个工作特

别简单，但去了之后才知道，

仓库里的货号有 1000 多个，要

根据生产日期、型号等分类摆

放。我疲于记忆这些货号，有

时背着背着就睡着了。那一刻

我才发现，自己居然连一个仓

库管理员都做不好，同时也想，

我为什么要来干这个？”

大受打击的刘佳玟不愿留

在自家公司，而是选择去上海

东华大学进修服装设计，半年

就学完了4 年的课程。“我以前

读书都很随意，也没有人告诉

我为什么要读书。直到我发现

仓库管理员都比我厉害时，我

才明白，人不刻苦，是没有出

路的。”刘佳玟说。

随后，刘佳玟独自在上海

创办了忘不了服饰公司的上海

研发中心，其间还去了广东一

家知名服饰企业打工，用一年

时间从导购员做到了单品设计

师；她甚至还在广州打造了一

个女装品牌，就为了满足自己

那颗不安分的、想要闯荡的心。

自己创业，刘佳玟才深刻

体会到了母亲的不易。“以前跟

妈妈出去谈生意，对方会很客

气；可当我自己单独去谈生意

时，对方见我是一个新品牌，

理都不理我。做什么都要去求

人，每天都在妥协。”这一年的

经历，让刘佳玟在专业能力和

心态上都有了不小的进步。

虽然刘佳玟在广州的服装

公司并不成功，但她没有因此

灰心，而是跟着母亲到全国各

地去听讲座，“此后从未停止的

就是学习”。

理念“打架”，放手是为了更好地前行
接班两年后，刘佳玟瘦成

了皮包骨头。

“我一说接班，第二天，

妈妈就把她的办公室让给了

我，甩手就走了。我一个人坐

在办公室里，害怕了整整三个

月。有人进来报告工作，让我

签字，我却看不懂，急得直哭。

我当时想，妈妈哪怕是不帮

我，就是坐在那里也好啊！”

正不知所措时，刘佳玟想起了

自己听讲座、参加培训时认识

的老师和同学，便向他们请

教。“他们告诉我，如果不知

道该不该签字，就先放一放，

别马上答复。后来，我有问

题就问他们，因此也得了个外

号——‘十万个为什么’。”刘

佳玟说。

后来，刘佳玟又大刀阔斧

地招了5 个年轻人作助理，专

门做资料分析和整理，形成

数据后向她汇报，她再以此

作出决策：“如今是数据时代，

我经验少，就靠数据说话。”

对于女儿在管理方面的

新理念，罗美元并非完全认

同。有一次，刘佳玟面试应

聘员工，问了对方 5 个问题，

没想到，对方也反过来问了

她 5 个问题。“如果是我，我

三句话就 K 掉他了！”罗美

元说。

刘佳玟接班后，出台了一

系列措施，并且重用年轻人。

起初，这也让不少跟着罗美元

一起创业的老员工感到不满，

并向罗美元诉苦。

“我还没开除人，女儿却

开除了好几个。”对于妈妈的

说法，刘佳玟则认为自己之

所以开除员工，是因为他们

“犯了不可原谅的错误”。不

过，刘佳玟还是接受母亲的

建议，打造了一支老中青结合

的团队。她通过培训的方式

来实现老员工思维的更新换

代，同时又让新员工拜老员工

为师，从老员工那里获得宝贵

的经验；对于那些跟不上节奏

的，则调换到合适的岗位去。

刘佳玟自己也谦虚好学，拜公

司的战略总经理蔡力强为老

师。

虽然有许多理念上的不

同，但罗美元仍然选择支持

女儿：“既然让她接班，就要

相信她。”而正是这种放手和

相信，让刘佳玟也一步步成

长起来。这也是刘佳玟在总

结接班经验时常说的一句话：

“长辈一定要相信后辈，相信

他们会为这个企业着想。”

企业接班，不仅仅是家庭“内政”
在刘佳玟看来，“能不能

很好地接班，不仅仅是自己家

庭的事情，还关系到公司几千

名员工和他们身后几千个家庭

的生计，是一件需要慎重考

虑的大事”。

“我妈妈常说：爱有多大，

事业才有多大。你得把员工

当亲人来爱戴，想他们所想，

才有能力和胸襟来管理整个

企业。”刘佳玟也因此总结出

了一套理论：企业的第一代

在培养第二代时，除了要教他

们关爱自己，也还要学会关

爱他人，这样的接班人在面

对企业时，才会真正有一份神

圣感、使命感。

同时，刘佳玟认为，家

长应该要对子女“狠”一点，

才能磨练他们的心志。“我们

这一代人太幸福，物质生活

也很丰富，面对挫折时，抗

压力可能没有父母辈那么强。

所以，父母要给子女犯错的

机会，摔跤是最快的成长方

式。”刘佳玟笑言自己的母亲

就像个“菩萨”，你求她她才

会应，你不主动提出自己的困

难与挫折，她就算看在眼里，

也不会主动出手，任由你碰

一鼻子灰。

( 下转 A04 版 )


